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吳萬益 校友

繁
華的台北民生東路五段，高樓林立，

車水馬龍，很難想像旁邊竟有一條兩

側生長高大榕樹、密蔭清涼的小巷。清幽的

榕樹巷一頭，一棟看起來不是特別起眼的房

子，這裡是聯合大學校友吳萬益先生的「惠

民實業股份有限公司」總部。惠民公司肩負

全臺灣各縣市的淨水處理工程，對臺灣有非

凡的貢獻及意義，令人欽敬不已。

成長背景

萬益校友出生於花蓮光復鄉大富村鄉

下，當時是一個典型的傳統農業社會，父母

生下四個女兒，便因傳統社會重男輕女觀

念，萬益校友的四個姊姊都沒有受過完整的

教育：老大沒有讀書、老二及老三讀到小學

四年級就輟學、老四則勉強念到小學畢業。

父親五十歲時，才生下萬益校友，因為是男

孩子，稍微可以有較好的受教育過程。

萬益校友的父親，美其名是從事小小

盤的「古物商」，但其實就是專門收購破銅

爛鐵、玻璃瓶、鵝毛、紙類等廢棄物的資源

回收者，在當時社會中仍屬最下層階級的工

作。然而，或許從小耳濡目染，萬益校友日

後卻決定從事環保產業相關工作，童年的環

臺灣環保水處理工程 
肩負者

 吳萬益傑出校友
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境可說具有一定的影響度。

資源回收工作收入低微，因此，萬益校友從小學念到高工畢業，家中都

還是花蓮縣政府登記有案的三級貧戶。印象最深刻的是，中學時，老師和同

學到家庭中訪問，都是摀著鼻子進到家裡。堆了滿地的廢棄物，同學們還直

說：「好臭！好臭！」此時，萬益校友的尷尬之情不能言表，而這也重重打

擊了小小的心靈。

心靈受創，卻也同時產生自卑和自負：自卑的心情，使得萬益校友再也

不讓老師和同學到家裡來訪問，而且從此沉默寡言，不愛與人打交道；自負

則在於，萬益校友從小立志改善家中經濟，而且認定課本所說的要取得黃金

屋、顏如玉的唯一管道，就是好好讀書，未來才能功成名就。

這段童年歲月，萬益校友回憶，每年大富村都會在廟口舉辦元宵節燈謎

活動，萬益校友特別喜歡這個活動，而且從國小五年級就開始參加猜謎，但

最後卻總是以不愉快收場，甚至還會與主持人起衝突。原因在於，主持人總

是瞧不起窮困家庭的孩子，燈謎題目出來，主持人都是讓地方仕紳或他們的

小孩優先回答，對萬益校友等窮困人家視若無睹。萬益校友覺得這不公平又

氣憤不已。

氣憤之餘，萬益校友便略帶搞破壞地，在大家還沒猜到謎底前，就先大

聲地把答案說出來，雖然這樣不能得獎，卻也可以從中獲得無限的成就感。

當然，總是會遭來主持人大聲制止，甚至產生言語衝突，導致兩邊不歡而

散。

到了國中一年級，萬益校友改變作法，先私下把答案給地方有力人士，

請他們舉手回答，他們因為答對，感覺很有面子，當然就不會計較獎品，而

萬益校友獲得的則是實質的回饋。以如此的互補方式，每年燈會猜謎都能滿

載而歸。這件事情也讓萬益校友體會到：許多事情可以採取迂迴的解決方

式，往往比硬碰硬來得更有效率。

國中畢業後，參加高中及高工聯考，順利考上花蓮高中和花蓮高工。然

而，這時萬益校友的父親已近七十高齡，也明確地告知萬益校友，高中將是

你的人生最後一段的學程，你要考慮如果不再升學的話，必須有一技之長。

萬益校友因此選擇高工就讀，並選擇了最愛的化工科為第一志願，當時翻開
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報紙，求才最多的科系也是化工科。在花蓮高工，萬益校友紮紮實實的完成

了三年的化工實習課程，奠定了深厚的技能基礎。高三時，萬益校友代表學

校參加全國技能競賽，雖然不是名列前茅，但也從中獲益良多。

高工就讀的背景，萬益校友注定無法繼續升學了，因為每一個階段的求

學，都必須先將父母及自己的生活費賺足，也要完全依賴學雜費貸款才可以

繼續學業。因此，高工畢業後，萬益校友離開家鄉，到桃園當模板工人，當

時臺灣的營建業正蓬勃發展，藍領的薪資要比白領高約三倍左右，可以賺得

較多的金錢。

然而，萬益校友仍想繼續進修，因此努力工作籌到學費後隔年（民國

六十七年），萬益校友考上聯合工專化工科就讀，繼續求學生涯。

持續不懈進修

在母校聯合工專就讀期間，萬益校友仍從未間斷打工賺錢，在山下一

家自助餐廳打工，除了換取兩餐溫飽外，沒有任何工讀金，半工半讀完成學

業。寒、暑假期間，則依然回到桃園，從事模板工以賺取更多的生活費。除

 左）就讀聯合工
專畢業照

 右）聯合工專畢
業全班合影(右上
角第三人為萬益
校友)
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此之外，萬益校友並沒有忽略課業，每學期仍得到獎學金，而且知道獎學

金也是生活零用錢的收入之一，因此在課業上倍加努力，一直保持理想的成

績。

萬益校友半工半讀，生活費不需家人支助，課業表現良好。或許也因為

這樣的努力及表現，在專二的時候受到同班同學莊碧娥女士的青睞，兩人穩

定交往，感情漸入佳境，並在入伍前完成定親，結成終身伴侶，當時也蔚為

佳話。

服完兵役，首要就是面臨就業，進入鞋業工廠工作。當時，臺灣可稱得

上是鞋業王國，按件計價生產鞋底，是當時收入最高的工作之一。然而，製

鞋工作必須在接近四百度高溫的機台前揮汗如雨，是很勞力的工作，高工畢

業生已經很少人會從事這麼辛苦的工作，更遑論是專科畢業。但老闆也因此

賞識萬益校友這種吃苦耐勞的青年，隔年就升任比勞力工薪資更高的鞋底生

產課課長。同時，也介紹未婚妻同學至該公司電子事業部化驗室工作。

升任管理職，萬益校友賺得更多的薪水，也有較充裕時間，於是開始

準備夢寐以求的二年制臺灣工業技術學院考試（今臺灣科技大學）。老天不

萬益校友(右一)、夫人莊碧娥(右二)、女兒、兒子和友人夫婦合影於花蓮長春祠
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負苦心人，萬益校友在製鞋工廠兩年，已經賺足所有預計的費用，考試後也

如願以償進入就讀，同時，也和夫人辦完結婚手續，進入人生的一個重要階

段。

這段期間，太太白天上班，有一份收入外，萬益校友自己在校期間則以

家教及賣語文學習書賺取零用錢，順利完成兩年的學業。

畢業後，當時臺灣經濟條件起飛，很多地方都有不錯的工作機會，尤其

當時媒體雜誌報導了很多日本環工產業，似乎是未來的熱門行業。萬益校友

從小就聽師長說，臺灣的發展落後日本約十至十五年，因此，觀察情勢與未

來發展，萬益校友毅然地選擇當時最冷門、規模很小的一家環保企業公司上

班，從事環保設備銷售及藥品買賣工作。

這家公司因為規模小，所以並沒有部門分工，但也因此可以學習的機會

相對更多，萬益校友在此學習到很多環工相關的專業。兩年後，萬益校友轉

到當時國內最大的一家環保工程公司「華禹實業股份有限公司」，在此歷經

十五年的專業訓練及工作，並且從一個小監工，升任至該公司的總經理。

雖然升任到一家大公司的高階主管，但是萬益校友遇到了管理及語文需

要的問題，因此覺得應該繼續深造，生起了到國外讀書的念頭。

要出國念書，最沒信心的當然是語文能力，而陌生的專業科目也是一大

問題，同時要應付這兩個挑戰，必須有所準備。因此，決定赴美深造前，先

花了三年的時間在政大科技管理班進修，修習管理專業科目共四十八學分結

業，同時準備托福及GMAT。三年辛勤準備總算沒有白費，美國德州州立大

學企業管理研究所接受了萬益校友的申請。

德州州立大學位於美國南方，學雜費及生活費較低，萬益校友想，全

家一起生活的話可以節省臺、美兩地的開銷，因此決定舉家搬遷到美國。當

時，萬益校友的小兒子僅出生三個月，由太太照顧。女兒則三歲了，就讀當

地的幼稚園，而這也奠立了她日後的英文基礎，萬益校友在此攻讀兩年取得

碩士學位。

萬益校友回想起在美國的第一堂課，老師講的內容，連一句都聽不懂，

更別說自己能夠講得讓他們聽得懂了，這樣的挫折感可說是空前未有的，連

帶而來的則是恐懼感，深怕畢不了業，怕讀不到一學期就被當了。因此，每
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天都三更半夜才敢就寢，先把臺灣帶去的課本詳讀一遍，再把教科書中每個

單字全部查完，寫作業、詳讀例題，然後再把隔天上課範圍預習兩次。如

此，經過半學期所需要查的單字逐漸變少了，一年半後甚至發現在夢裡可以

完全用英文演繹問題，從此，英文打通任督二脈，畢業時還以優異的成績獲

得了學院院長獎。

自美返臺創業

自美返臺，繼續回黨營企業「華禹實業」服務，升任副總及總經理。民

國八十九年離開該公司，成立「惠民實業股份有限公司」開始創業。

創業開始，只是五人的小公司，資本額也只有伍佰萬，但到今天，公司

員工人數已逾千人，資本額超過兩億，此外更投資了數家分公司，包含大陸

及廢棄物處理廠，已經是一家規模宏大的公司。

更不容易的是，萬益學長雖然已經是一家大公司的總經理，仍思考不斷

精進專業，於民國九十四年進入臺灣大學環境工程學研究所博士班就讀，進

修五年半，於民國一百年取得博士學位。

民國一百年臺大環工博士班畢業
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萬益學長認為，「博士」不僅是對本身水處理專業的更加深入，對其它

環工專業也要廣泛涉獵，否則有愧「博士」兩字。因此，在學期間創下修得

空前將近一百學分，幾乎把博士班每位老師的課都修過，也彌補非環工本科

生的不足。

企業領袖座談與蔡英文總統合影 與立法院長蘇嘉全先生合影

與國民黨主席吳敦義先生合影(右二為萬益校友)
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萬益學長事業、學業兩忙，占了不少時間，但對社團活動仍相當熱心，

目前擔任台灣區環境工程公會理事長、新環境基金會秘書長、中華民國環境

工程學會理事、中華民國重大災害防治協會理事長，以及母校聯合大學校友

會台北分會創會理事長。

惠民公司的業務主要定位在環保工程的水處理工程，包含給水、汙水及

防洪三個主要領域，從事規劃，設計、施工、試車，以及相關設備生產、設

備代理銷售，還有整場之代操作維護工作。

公司的理念是：奉「環工產業7-ELVEN經營策略」為圭臬，也就是品質

要好、服務要快，利用分店多來彌補薄利。目前實績遍及全省，以完全專案

模式充分授權進行管理，避免組織造成僵化。透過企業內部承包制的方式，

以量化的方法計算公平合理的專案獎金，以滿足台灣人「人人想當老闆」的

夢想，透過各專案績效評比的良性競爭，使公司不斷的精益求精。

萬益校友提到：「人才」是公司唯一的資產。因此，教育訓練就變成

公司主要的課題，不斷補助同仁報考各大學相關科系在職專班。企業的核心

價值更是公司賴以生存的主要關鍵，因此對品質的堅持、重視客戶的立場態

度、及企業內部凝聚力等，都將成為公司致勝的關鍵。惠民公司成立以來，

因為這樣的理念與管理，使得公司維持了極低的流動率，進而使公司在穩定

中保持逐年成長。

與臺北長市柯文哲先生合影
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惠民公司每年在不斷創新方面投入了相當的研發經費，除產學合作外，

設備或流程的改善目前已獲多項專利。隨著萬益校友的博士論文研究，利用

物理的方法回收水中重金屬，也獲得相當的進展。萬益校友期望：在今天全

球資源短缺之際，能以免除二次汙染的方式，在稀有貴重金屬的資源回收領

域，貢獻一己之力。

對母校期許

萬益校友是母校聯合大學少數班對之一，因此對母校有著多一份的關懷

和感恩，深以聯合人為榮。女兒也在聯大化工系就讀兩年，之後進入臺大環

工所碩士畢業，目前也回到惠民服務。兒子則從波特蘭高中畢業後，隨即進

入奧勒岡大學攻讀財經，今年回到臺大營建管理所就讀碩士班。

萬益校友對母校的關懷表示肯定與感佩，也期望聯大的學子能一屆比

一屆優秀。尤其本屆校長是由聯大校友擔任，萬益校友冀望全體師生團結一

致，在校長領導下群策群力，讓校務更順暢、校譽更提升。

全家福，中坐者為萬益校友
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最後，萬益校友對學弟妹們有些勉勵：「希望學弟妹們除了在校四年

的專業堅持和投入外，能培養活潑、樂觀、重承諾、勤協調的做人原則，並

嘗試做好每一件當下事情的處事態度；多參加社團活動，從付出中與待人接

物的互動，學習寶貴的人生經驗。踏入社會後，第一個，也是最佳的社團選

擇，或許就是加入校友會吧！因為校友會的健全成長，能提供聯合人彼此成

長和學習，是最好的平台，也能全方位回饋及協助母校校務推動。」

萬益校友雖已成就大事業，但為人平易親切，是聯大學弟妹的學習典

範。萬益校友這一代，擁有非凡的毅力精神，把吃苦當成吃補，凡事盡力做

到最好，尤其是他的座右銘「一枝草一點露，凡事怕認真。」認為上帝或佛

祖都會給每個人一條通往幸福的康莊大道和機會，只要你努力，最後一定都

能達成。過程中難免遇到挫折，但就算再大的困難，只要冷靜沉著、努力解

決，很少有過不了的坎，如果真的過不了，一定要堅信祂會為你再開一條更

適合你的幸福之門。

人的一生，可以平凡不爭，或是臣服環境、安逸度過；也可以認真打

拼、服輸但不認輸，更不能輸給貧困或安逸的家庭環境。萬益校友選擇了後

者，雖然辛苦的追求著每一段自我立下的里程碑，但他的人生絕不後悔，而

且，充滿了精采、價值與意義。

【訪問及撰稿人/何修仁教授】


